

●かけ声のない役柄で実相寺昭雄監督とハマりし続ける!!

「ええ、ずっとなかったですね。」

そこへ座つて下さいと、ギロチンの模型があつて、田沼意次の父親役は岡田英次さんで、新しい物が好きで集めた模型を見ているシーン。監督から「堀内さん、センチ右に……いや行きすぎ、5息が止まっちゃって呼吸してない(笑)。まるでレントゲン撮影で、位置に入らなきやつて集中してる。

あと、僕は田沼意知なので田村亮さんに殿中で長袴はいて斬りかかるれるシーンがあつて、長袴なんではないことないし、逃げると

そこで周りの家臣が僕の長袴を踏んで、バターンと倒れる。東映時代の東千代之介さんみたいにかつこよく、シュシュッと行きたいんだけど、引つくり返つてメチャク

チャ(笑)。実相寺監督は、「いや、結構です」と撮り直してくれない。そごばかり憶えてますよ】

——映像の中の人物の構図は、本当に多彩な監督でしたね。「フレームの中でどこに存在するのかに関しては、徹底的にこだわられたし、だから『歌麿』以降、

実相寺作品に出た時は画角がどれぐらいかとというのは確認もしたし、

さりげなく中堀さんにどこまで映っているのかを聞いて、ここからここまでと(自分の映るフレームを)意識していました。

——時計や写真館の内装と池谷仙克さんの美術がこつてましたね。

いや、よかったです。ぜいたくで演出を入れて演じてる、実相寺監督が「堀内さん、違う、違う。

まるで逆でこっちだよ」と言われて、その時に「やつた、監督の意見を引きだしたぞ」とうれしい。

そこで良いですよ」と言われると、内心で「やつた、イメージ通り」と。一カット、一カットが俳優なのに自分で映像を作れる現場でもあつたんです】

——その後、『東京幻夢』はハイビジョンの「デモンストレーション作品で、セリフがない主役です。

撮影はどうでしたか? 「1986年に『東京幻夢』に呼んでもらつて、監督が書いた脚本を読んだ時、これつて写真館の男

が実相寺さん本人だなと思ったんです。実相寺さんをじつと観察して、物へのこだわり方、カメラの

一台、一台の持ち方、食べる時の几帳面さ、魚をハシできれいに食

べていく、ミニチュアを作る時の筆のシャツとした色の入れ方、そ

のシーンで田村亮さんが寝ているところを起こすシーンで、ちょっと

と服を変えたくて、実相寺さんが當時仲間用に作つていた監督の

「夢」という字が書かれたTシャツを前日もらつていて、「これ着て出でいいですか?」と聞いたら、

牛ちゃん(牛場賢二照明監督)がすごい照明をやってくれて、僕の中ではとても大事な作品です】

——最後に写真館の男は碎け散るよう爆発する。幻影ならではの映像ですが、撮影は見ましたか? 「もちろん、自分が凍りついたよ

うに動きを止めて、発泡スチローの自分に取り替えて、一発勝負でバラバラにふきとぶカットで

偶然ひじから手首までが残つてころがっていく。何か意味ありげで、そんな撮影したこともないし、楽しかったですね】

——続けて日本テレビの「TVムービー『青い沼の女』では、東宝ビルのステージ内に沼や林、家の

全てを作つて、一步もスタジオを出さずに幻想譚を撮り上げていく。

「僕は中山仁さんと山本陽子さんの家の執事で、あの中ではマオ・カラの服を着てるんですが、昼間のシーンで田村亮さんが寝ている

ところを起こすシーンで、ちょっと

と服を変えたくて、実相寺さんが當時仲間用に作つていた監督の

「夢」という字が書かれたTシャツを前日もらつていて、「これ着て出でいいですか?」と聞いたら、

牛ちゃん(牛場賢二照明監督)がすごい照明をやってくれて、僕の中ではとても大事な作品です】

——最後に写真館の男は碎け散るよう爆発する。幻影ならではの映像ですが、撮影は見ましたか? 「もちろん、自分が凍りついたよ

うに動きを止めて、発泡スチローの自分に取り替えて、一発勝負でバラバラにふきとぶカットで

偶然ひじから手首までが残つてころがっていく。何か意味ありげで、そんな撮影したこともないし、楽しかったですね】

——続けて日本テレビの「TVムービー『青い沼の女』では、東宝ビルのステージ内に沼や林、家の

全てを作つて、一步もスタジオを出さずに幻想譚を撮り上げていく。

瞬のれんを上げた時に見えるかど

うか、台本にもない役だったんだけど、『堀内さん、ちょっととやつてくれないかな』と実相寺さんに

言われて、なんかそういうの呼ばれるのって無茶苦茶うれしいんですよ。主役とか良い役じゃない

て、とにかくちょっといてほしい。でもそのちょっとというの、他の人じや嫌で僕じやないと嫌だ、

寺田じやなきや嫌だということでしょう。これつて無茶苦茶うれしいですよ。これは実相寺さんの言葉じゃないんですけど、デビュー以

来良い役にめぐまれて、映画『眠狂四郎』の池広一夫監督の次の作品が「シーンだけのバーテンの役

『あつ死んでる』とつぶやいて帰つていく。寺田農さんもわざとつまづいたり、よくやるんですよ。

『青い沼の女』の冒頭でも、どしゃ降りの雨の中、顔も見えない郵便配達人が手紙を届けてくる。それが寺田農さんで、誰も見てて判らないです。でもそんなチヨイ役でも来ちゃう。その時に実相寺さんはそんな役かも知れないが、僕にとっては主役だらうがバーテン

だなあつて……。そんな関係の世界に少しでも入つて行ける自分、実相寺監督とのつきあいはそれでやましかつた。お互いに好きなんだなあつて……。そんな関係の世

界にやつてくれなきや完璧じゃないんだ。自分が脚本を読んだ時、バーテンは正美だと思った。他の人に言えられないんだ』と言つんです。ガーンとなつて、俳優は役の大さじやないんだと実感した。それを実作の中一番教えてくれたのが実相寺さんなんですよ!!